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Родительские субботы Ве-
ликого поста – это три суб-
боты (вторая, третья и чет-

вертая), когда в храмах после 
Литургии совершают особую за-
упокойную службу – панихиду. В 
этом году родительские субботы 
выпали на 11, 18 и 25 марта.

Такое количество поминальных дней в 
одном месяце связано с тем, что идёт са-
мый длинный и самый строгий пост. Его 
строгость проявляется даже в устроении 
богослужебной жизни: Литургии служат-
ся реже, соответственно, и церковная мо-
литва об усопших совершается не каждый 
день. Чтобы не лишать умерших молит-
венного предстательства в этот период, 
Церковь и установила три особых дня для 
молитвы о них. 

Утром 25 марта, в субботу четвертой 
седмицы Великого поста, в Александро-
Невском кафедральном соборе города 
Кургана была совершена третья велико-
постная панихида по всем от века усоп-
шим христианам. Заупокойное бого-
служение по окончании Божественной 
литургии возглавил митрополит Курган-
ский и Белозерский Даниил с участием 
соборного духовенства.

«Поздравляю всех, кто в этот день при-
частился Святых Христовых Таин, – это 
высший Дар, который есть в наших бого-
служениях. Ведь наша главная служба – 
Божественная литургия, на которой мы 
соединяемся со Христом не только духов-
но, но и телесно», – сказал архипастырь в 
начале проповеди.

«Сегодня я хочу сказать немного о рай-
ских обителях. Часто мы слышим такое 
атеистическое утверждение: “На том све-
те еще никто не был, оттуда никто не воз-
вращался”. Но это ложь. Там были и воз-
вращались. Когда мы приходим в храм, то 
слышим повествование апостола Павла. 
Он первый рассказал, как был восхищен 
на Небо, что он там слышал и видел. Мы 
знаем и других угодников Божиих, кото-
рые там бывали», – сказал владыка.

«Людям, которые вернулись из райских 
обителей, видели радость и блаженство, 
после этого трудно жить на земле, когда 
они видят злобу в сердцах человеческих, 
видят грех, с которым люди не хотят бо-
роться, – продолжил митрополит Даниил. 
– Мы все грешники на земле, но одни бо-
рются, а другие нет, говоря, что все вокруг 
такие же. И трудно человеку, который 
прочувствовал эту любовь, максимально 
потом чувствовать ее отсутствие».

«Давайте помнить о наших усопших, о 
том, что им нужна наша молитва. И от того, 
как искренне мы будем за них молиться, 
зависит и наше будущее. Мы в свое вре-
мя также встретимся с Господом, – сказал 
владыка, завершая проповедь. – И дай, 
Бог, всем нам, чтобы эта встреча оказалась 
для нас судьбоносной, чтобы послужила 
поводом для вселения в райские обители, 
где нет печали, болезни и воздыхания, но 
жизнь бесконечная».

роДительсКие субботы 
велиКого Поста
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Волонтёрство

Сестры милосердия Порт-Артурского храма  съезди-
ли в Москву и 4 марта  прошли обучение в «Школе во-
лонтеров»  благотворительного фонда «Женщины за 
жизнь». 

Теперь и в Кургане   есть команда волонтёров этого 
благотворительного фонда, который реализует проекты, 
направленные на поддержку женщин в ситуации репро-
дуктивного выбора и помощь нуждающимся беременным 
и семьям с детьми до трех лет.

«Женщины за жизнь» – это фонд поддержки матери и 
ребенка. Он помогает беременным женщинам, одиноким, 
многодетным и малоимущим матерям в Москве и по всей 
России. Усилия  фонда направлены на поддержку женщин 
в ситуации репродуктивного выбора. Число сотрудников 
и волонтеров фонда на  сегодняшний день превышает 
5000 человек. Все эти неравнодушные люди готовы в лю-
бой момент протянуть руку помощи женщине, попавшей 
в трудную жизненную ситуацию.

Курганская епархия начала на ро-
тационной основе отправку свя-
щенников в зону проведения спе-

циальной военной операции (СВО).

Решение об этом принял митропо-
лит Курганский и Белозерский Даниил. 
Первым на передовую отправился се-
кретарь епархии иерей Леонид Перчу-
гов. Священник будет духовно окорм-
лять один из казачьих батальонов.

«Конфликт на Украине имеет особые 
духовные причины. Против нашего Оте-
чества объединились силы зла, которые 
сбросили все маски и уже не скрыва-
ют своей главной цели – уничтожения 
русского мира и его души – Святого 

Православия. Истинная вера на Украине 
подвергается сейчас гонениям: против 
священников и архиереев фабрикуют-
ся уголовные дела, верующих изгоняют 
из храмов, а монахов – из монастырей. 
Православных христиан заставляют от-
речься от своей веры и перейти к рас-
кольникам. И в этой духовной войне 
только Россия может защитить Право-
славие. Все остальные причины – вто-
ричны», – сказал митрополит Даниил.

По словам владыки, сейчас русские 
воины как никогда нуждаются в духов-
ной поддержке. 

«На фронте острая нехватка священ-
нослужителей, и, откликаясь на призыв 
наших солдат, мы начинаем отправку 
наших пастырей-добровольцев в зону 
проведения СВО. Они будут находить-
ся при воинских частях по 2–3 месяца, 

пока их не сменят другие добровольцы. 
Первым на фронт отправился секре-
тарь епархии, подавая остальным свя-
щенникам пример», – подчеркнул глава 
Курганской митрополии.

Отец Леонид Перчугов отправился в 
командировку с грузом гуманитарной 
помощи. Поддержку в сборах священ-
ника оказали общественные организа-
ции (в том числе Всемирный русский 
народный собор, Общество «Царь-
град», Императорское Православное 
Палестинское общество) и неравно-
душные граждане.

Сенатор РФ, член правления Курган-
ского отделения ВРНС Сергей Муратов 
подарил для поездок курганских свя-
щенников на фронт автомобиль. 

«Я глубоко благодарен отцу Леониду. 
У нас произошла трагедия в прошлом 
году, погиб наш курганский священник. 
И сегодня, даже зная это, отец Леонид 
едет туда. Надо отдать должное смело-
сти и решимости этого человека», – ска-
зал Сергей Муратов.

«Мы часто проповедуем с амвона о 
самопожертвовании, о долге, о любви 
к ближнему и других очень хороших 
и правильных вещах. Но важно, чтобы 
слова священника не расходились с его 
делами. И наш пастырский долг быть 
с теми, кто больше всего в нас нужда-
ется. Я люблю историю нашей страны, 
и в школе на уроках истории усвоил 
простую мысль, что, возможно, насту-
пит время, придёт наш черед встать 
на защиту Родины. Сейчас это время 
пришло», – отметил отец Леонид, отве-
чая на вопрос, почему он стал первым 
добровольцем из священников Курган-
ской епархии.

Прямой эфир

Иерей Сергий Алексеев, настоятель храма иконы Божи-
ей Матери «Семистрельная» посёлка Лебяжье, 23 мар-
та в 16 часов принял участие в прямом эфире в пресс-
службе правительства Курганской области.

Кроме священника в передаче приняли участие врачи 
Курганской областной клинической больницы: главный 
внештатный гастроэнтеролог области Ольга Попова и дие-
толог Наталья Ефремова.

Тема разговора – как правильно соблюдать пост. Участ-
ники беседы обсудили вопросы, зачем нужно поститься, 
как соблюдать пост с пользой для здоровья, кому можно, а 
кому нельзя отказываться от животной пищи.

Но главный вопрос ведущей звучал так: «Зачем человеку 
пост? Диета оздоравливает, а пост? Почему недостаточно 
просто вести себя милосерднее, добрее, сдержаннее?».

Отец Сергий ответил: «Чревоугодие – это первая страсть, 
которая подпитывает другие страсти человека. Когда мы 
входим в пост, то берём на себя подвиг воздержания не 
только в приёме пищи, но и в ограничении своих страстей. 
Мы прикрываем дверку чревоугодия и тем самым умень-
шаем подпитку других страстей. Наша задача во время по-
ста – победить страсти, но никак не уничтожить своё тело. 
Надо подходить разумно. Какая и кому будет польза, если 
человек на службе в храме рухнет замертво? Ни ему само-
му, ни его близким, ни тем более Церкви».

Также священник рассказал о том, как соблюдается пост 
в его семье. «Мы неприхотливы в пищевых пристрастиях. 
Любим пироги с картошкой и капустой, гречку, крупяные 
супы, компоты, морсы. То есть обычные блюда».

разговор о посте

В Кургане в рамках благотворитель-
ного проекта «Центр гуманитарной 
помощи «Обитель Милосердия», ре-
ализуемого при Порт-Артурском хра-
ме,  9 марта была передана очеред-
ная партия собранных «всем миром» 
вещей, одежды и продуктов, необхо-
димых мобилизованным воинам.

В комплектации этой партии  гума-
нитарной помощи участвовали многие 
приходы, коллективы, отдельные за-
уральцы. 

«Хотелось бы отметить  Покровский 
приход города Кургана (настоятель  
иерей Михаил Сычков), где снова изгото-
вили партию окопных свечей; приходы 
курганских храмов  Рождества Христова 
(настоятель протоиерей Михаил Куче-
ров) и великомученика Пантелеимона 
(настоятель протоиерей Иоанн Юшин),  
Лебяжьевского храма иконы Божией 
Матери «Семистрельная» (настоятель 
иерей Сергий Алексеев), Петуховского 
храма Богоявления Господня (настоя-
тель протоиерей Георгий Красников), 
на которых собрали и передали в ЦГП 
большие суммы денежных пожертво-
ваний от прихожан», – рассказала ко-
ординатор проекта Ольга Мищенко. 
Также организаторы благодарят Нотари-
альную палату Курганской области, пре-
доставившую 1500 открыток; коллектив 
школы № 5 города Кургана в лице ди-
ректора Сергея Ивановича Корнева, где 
для воинов-земляков было подписано 

более 1000 поздравительных открыток, 
а ещё на уроках технологии ученики из-
готовили более 5 кг имбирного печенья, 
которое тоже было передано мобилизо-
ванным.

В эту партию гуманитарного груза 
вошли: 1640 пачек салфеток, 3300 бли-
стеров таблеток активированного угля, 
127 метров полиэтиленовой плёнки, 116 
батареек, 991 штука окопных свечей, 205 
зажигалок, а также туалетная бумага, но-
ски, стельки, трусы, балаклавы; тушенка, 
сгущенка, шоколад, большое количе-
ство молитв, писем, рисунков.

Воинам также отправлен маршрути-
затор и комплект – усилитель сотовой 
связи.

«Благодарим все приходы Курган-
ской епархии, неравнодушных жителей 
Курганской области и города Кургана, 
участвующих в организации помощи на-

шим ребятам», – сказала координатор 
службы «Милосердие» Курганской епар-
хии Евгения Гельцель.

Напоминаем, что проект «Центр гума-
нитарной помощи «Обитель Милосер-
дия» с 1 октября 2022 года реализуется 
на базе храма Порт-Артурской иконы 
Божией Матери города Кургана совмест-
но с Курганским центром социальной 
помощи семье и детям при поддержке 
Главного управления социальной защи-
ты населения Курганской области.

В реализации проекта используется 
грант Президента РФ, предоставленный 
Фондом президентских грантов.

Проект направлен на оказание по-
мощи людям и семьям, оказавшимся в 
трудной жизненной ситуации, и оказа-
ние поддержки в преодолении эконо-
мических последствий военной опера-
ции на Украине.

Помощь мобилизованным

КургансКий священниК 
отПравился в Зону сво

Женщины 
за жизнь
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Протоиерей алексий бочкарёв:

«моё любимое Дело 
и ПриЗвание – 
это слуЖение богу»

Сегодняшний гость традиционной 
рубрики «Епархия в лицах» – настоя-
тель Свято-Никольского храма села 

Гладковского Притобольного района про-
тоиерей Алексий Бочкарёв.

– Я родился 27 июля 1975 года в селе Да-
выдовка Притобольного района Курганской 
области. Отец, Владимир Андреевич, родом 
из Верхней Пышмы, трудился на заводе, отку-
да его направили в Давыдовку на уборку уро-
жая. Там он познакомился с мамой, остался в 
деревне, работал на комбайне, тракторе.

Мама, Нина Симеоновна, всю жизнь была 
дояркой, даже на пенсии продолжала рабо-
тать на подмене.

В нашей семье 8 детей, я предпоследний, 
у меня 4 брата и три сестры. Все они живут в 
Курганской области, только самый младший 
брат уже умер. Родителей тоже нет в живых. 

Окончил 9 классов и в 1991 году поступил 
в филиал Берёзовского СПТУ-19, который был 
у нас в Давыдовке. Отучился 3 года, и в 1993 
году меня призвали на службу в армию. Слу-
жил в ракетных войсках стратегического на-
значения, в закрытом городе в Оренбургской 
области. Призывался на полтора года, но про-
служил почти два. Зато опыта набрался. Если 
бы не армия, я бы не стал электриком, а если 
б не стал электриком, то не ушёл бы в храм. 

Из армии вернулся в 1995 году. Пока слу-
жил, в России всё изменилось – страны-то нет, 
ни гимна, ни флага. Совхоза тоже нет, мне даже 
земельного пая не дали. И оказался я никому 
не нужным. На работу меня принял казах, 
глава сельсовета Сергей Исетович Иргалеев, 
единственный человек, даже не нашей веры, 
взял русского парня на работу. 

Зиму проработал кочегаром в сельсовете. 
Как-то пришёл совхозный электрик в коче-
гарку менять мотор, мы разговорились и вы-
яснили, что оба служили в ракетных войсках, 
а значит, оба электрики. Он позвал работать в 
совхоз. Весной встретился с главным инжене-
ром Виктором Константиновичем Судаковым, 
тот согласился меня взять. 

Уже шло восстановление Давыдовского 
храма. В один из дней 2000 года Виктор Кон-
стантинович отправил меня менять пробки 
в подвале храма. Я пришёл к настоятелю о. 
Серафиму (Дмитриеву). Богослужения в то 
время совершались в подвале, а счётчик был 
установлен в алтаре. Где-то через полгода в 
храм пришла проверка, контролёром была 
женщина, а ей в алтарь нельзя заходить. Отец 
Серафим решил счётчик перенести из алтаря, 
снова обратился к Виктору Константиновичу, 
а тот, естественно, отправил меня. 

После этого опять я долго в храме не был. И 
только осенью снова попросили помочь – по-
ставить в храм светильники. Отец Серафим то-
ропился открыть храм к престольному празд-
нику – Казанской иконы Божией Матери. 

После Казанской в храме перегорели 
пробки, но они уже знали, к кому обратиться, 
– батюшка со старостой пришли к нам домой. 
Я на другой день пришёл, а в храме как раз ве-
черня шла. О. Серафим предложил постоять 
на богослужении, подождать его. Я выстоял, 
но с трудом, думал, в обморок упаду, так было 
тяжело. После службы о. Серафим пошёл про-
вожать меня и по дороге вёл разговоры о ре-
монте храма, но больше – на духовную тему. 

В конце предложил мне покреститься, и в 
январе 2001 года я принял святое крещение. 
Это было первое крещение в Казанском хра-
ме после его открытия. Позже, 24 июня 2003 
года, также первым было моё венчание.

Продолжал ходить на работу в совхоз, но 
стал чувствовать – что-то не то. Стал задумывать-
ся, глядя на храм. Где-то в декабре настоятель со 
старостой попросили помочь доски разгрузить. 
Потом надо было за стёклами ехать, и о. Сера-
фим звонит мне вечером: «Алексей, увольняйся 
из совхоза, я тебя на работу принимаю». Я всю 
ночь раздумывал – как так, бросить работу, уйти 
непонятно куда. Но решил, пойду. Утром зашёл 
сначала к Судакову, объяснил ему, что ухожу в 
храм. Он как услышал про храм, сказал, ну лад-
но, и тут же подписал заявление. Я к директору: 
«Григорий Антонович, в храм ухожу». «В храм? А 
у нас такие планы на тебя были! Ну, если в храм, 
тогда ладно, иди!» И тоже подписал заявление.

Работа в храме
Стал работать в храме. Весной о. Серафим 

заговорил о стихаре, мол, в алтаре находишь-
ся, надо облачение иметь. Я не знал, что это 
такое. 8 июня 2002 года епископ Михаил мне 
благословил ношение стихаря, и мы с о. Сера-
фимом ездили в Курган на примерку в нашу 
швейную мастерскую.

Зимой о. Серафим принёс мне Евангелие. Я 
его за неделю прочитал и принёс обратно. Он 
мне – нельзя так быстро! Но когда я его читал, у 
меня такое рвение было – ни на улицу, ни в клуб 
не тянуло. Зайду домой, сразу за Евангелие, глав 
5–6 прочитаю. Выйду, управлюсь по хозяйству, 
опять за книгу. Конечно, чтение было поверх-
ностное, это позже я стал понимать. 

Получив стихарь, стал служить. В 2003 году 
встал вопрос о женитьбе, чтобы в диаконы ру-
коположиться. С девушками я в компаниях об-
щался, но любимой – не было. Когда с о. Серафи-
мом разговаривали о женитьбе, я говорил – мне 
бы простенькую, деревенскую. Как-то иду по де-
ревне, смотрю – Алена Сущина сидит на лавоч-
ке, за гусями присматривает. Мы с ней до этого 
лет 10 были знакомы, а тут я на неё другими 
глазами посмотрел. А однажды на службе она 
заходит в храм, я её увидел, и во мне родилось 
убеждение – это кровь и плоть моих костей!

В ноябре 2004 года мы заключили брак, а 
венчал о. Серафим нас раньше, потому что у 
Елены на тот момент не было паспорта (они 
семьёй переехали из Казахстана). То есть мы 
по благословению владыки Михаила венча-
лись почти на год раньше, чем расписались, о. 
Серафим об этом ходатайствовал.

Повенчавшись, мы купили в Давыдовке дом 
и стали жить. А пока я был диаконом, то ездил 
служить во Введенку, мы там учёбу проходили 
у отца Сергия Еремеева, который тогда был 
благочинным. 10 июня 2003 года меня рукопо-
ложили в диаконы, 12 июля – в священники, и 
«сорокоуст» я проходил у о. Сергия. После нёс 
послушание в Давыдовском храме, но недолго. 

По прошению бабушек 
и Божией волею

– Почти сразу меня отправили в село Глад-
ковское, а произошло это так. В июне, когда я 
был диаконом, в Давыдовку за штакетником 
приехали пожилые женщины-активистки из 
Гладковского, на тот момент они являлись 
прихожанками Свято-Никольского храма. Во 
время погрузки отец Серафим сказал им, что 
я скоро стану священником. Вообще-то гото-
вили меня в Митинский храм, но в 20-х числах 
июня эти женщины поехали в Курган к владыке 

Михаилу просить священника в их храм. Вла-
дыка им отказал – нет священников. Женщины 
вышли из кабинета владыки, а тут о. Серафим 
– приехал на склад за товаром. Они подошли к 
нему на благословение, рассказали, зачем при-
ехали, и батюшка говорит им – просите напра-
вить вам отца Алексея, его скоро рукоположат. 
Женщины развернулись – и опять к епископу. 
Он им – ну что вам, цыгане, надо? Они – отца 
Алексея нам дайте! 

Так всё по Евангелию получилось: просите, 
и воздастся вам! По прошению бабушек и че-
рез Божию волю я попал в Гладковское и вот 
уже 18 лет там служу.

В Давыдовке мы прожили только одну 
зиму, а в июле уже переехали в Гладковку. 
Здесь у меня было только двое знакомых 
– староста храма Мария Ивановна да её по-
мощница Мария Фёдоровна. Это они меня у 
владыки «выцыганили». 

Что мне понравилось в Гладковке – всё ря-
дом: храм, через дорогу школа, справа садик, 
клуб, сельсовет, контора. Поначалу прихожан 
почти не было, только местные ходили. Слу-
жили только в субботу-воскресенье, потом 
добавились двунадесятые праздники, в Пасху. 
Тяжело, конечно, было. Помню первое моё 
богослужение, когда я остался один на при-
ходе. Служба подошла к концу, я проповедь 
сказал, к жертвеннику подошёл, на колени 
упал и стал выжимать подрясник, промокший 
от пота. И слёзы были. 

Где родился, 
там и сгодился

– После третьего года служения, когда мы 
храм покрасили, привели в божеский вид, к нам 
начали ездить паломники – из Кургана, Сургута, 
Челябинска, Златоуста, Нижневартовска. 

Я помню, в первый праздник Пасхи после 
службы предложил всем чаю вместе попить. 
Столик небольшой, бабушки наши, которые 
выстояли ночную службу, сели и все умести-
лись. На второй год нам этого стола не хва-
тило, подставили второй. На пятый год слу-
жения и этих двух столов не стало хватать, и 
в майские дни мы трапезы делали на улице. 
Поняли, что надо делать трапезную. Сделали 
трапезную, потом кочегарку, дровяник.

В 2010–2012 годах народу было очень мно-
го, даже приходилось в трапезной кормить 
в два-три приёма. Бабушки дома готовили и 
приносили.

– Мысли уехать из Гладковки были?
– У нас на Руси заведено: где родился, там и 

пригодился. Это про меня (улыбается). Моё лю-
бимое дело и призвание – это служение Богу.

Привлекает простота
– О. Алексей, вы сказали, что к вам в 

Гладковку приезжало много паломников 
из разных мест. Чем вы их привлекали?

– Простотой. Не зря же говорится: «Где про-
сто, там ангелов до ста, где мудрено, там ни 
одного». Люди приезжали и видели, как у нас 
всё просто. Как-то в субботу молимся: я служу, 
матушка поёт, книжки переворачивает и дитя 
качает, в храме ни одного человека. Одна се-
мья из Зверинки зашла в храм – удивились, 
что людей нет, а служба идёт. Главу семьи это 
очень поразило, он меня настоящим батюш-
кой назвал (улыбается). 

Люди на наших трапезах и беседах видели 
простоту священника, прихожан, поэтому и 
ехали сюда. По 2–3 автобуса приезжали зараз. 

Недавно мы красили храм, староста Па-
вел Иванович пригласил знакомого пред-

принимателя из Тюмени. У этого человека до 
поездки представление о священниках было 
превратное – ездят на золотых машинах и пр. 
А когда увидел сельского батюшку, который 
вместе со всеми работает, топором управля-
ется мастерски, строгает доски, красит, тяже-
сти носит, всё представление у него поменя-
лось. Сейчас мы с ним общаемся, про Бога 
стало больше разговоров случаться. 

Матушка-педагог
– Матушка Елена до замужества ещё в Ко-

станае получила профессию маркетолога 
сельского хозяйства, по-нашему – агроном. 
В Гладковке у нас родились два сына: в 2005 
году Иван, в 2009-м Роман. Когда Ване испол-
нилось 5 лет, матушку пригласили поработать 
секретарём в школе. Потом освободилось ме-
сто учителя английского, и директор предло-
жила матушке Елене эту должность. Та устро-
илась и сразу поступила учиться на педагога. 
Теперь она учитель иностранного языка. 

– Наверное, потому, что матушка – учи-
тель, а вы священник, в Гладковском шко-
ла и храм тесно сотрудничают?

– Да, это так. Когда она ещё секретарём 
стала, я уже налаживал связи. Познакомился 
с директором Александром Ивановичем Ани-
симовым, потом меня избрали в родитель-
ский комитет, позже стал его председателем. 
Сейчас мы занимаемся с ребятишками, начи-
ная с детского сада и до 11-го класса.

Куры, кролики, овцы
– В начале прошлого года епархиаль-

ная попечительская комиссия выделила 
вам материальную помощь для обзаведе-
ния приусадебным хозяйством. Вы на эти 
средства приобрели кур, кроликов и овец. 
Как сейчас обстоят дела?

– Мы хозяйство и до этого держали – и ко-
ров, и овец, и кур, и гусей. Потом из-за моей 
болезни и поездок в семинарию, когда матуш-
ка оставалась с детьми одна и ей тяжело было 
управляться, мы всё распродали, оставили 
только кур и гусей. Когда в новый дом пере-
ехали, завели кроликов, но немного, не на 
продажу, для себя. Потом, когда по благосло-
вению митрополита Даниила начала действо-
вать программа помощи сельским священни-
кам, мне выделили средства для увеличения 
поголовья кроликов. И благодаря выручке от 
продажи мяса я уже смог купить две-три ма-
шины дров для храма. А то мне уже надоело 
просить денег на дрова. 

В прошлом году мы 2 овцы и барана также 
закупили на средства от епархии, сейчас их по-
головье увеличилось до 5 штук. В общем, за счёт 
этой программы деньги стали появляться – и на 
еду стало хватать, и на приобретение вещей.

Старший сын, Ваня, на стихарь сам себе за-
работал: кормил кроликов, сдал их, получил 
деньги и мне их отдал – закажи для меня сти-
харь. Он учится на программиста в КГК. Куда 
пойдёт дальше – не знаю. Я ни тому, ни дру-
гому сыну не предлагаю стать священниками. 
Пусть это будет их личный выбор.

– А вообще, вы бы хотели, чтобы они 
пошли по вашему пути?

– Конечно, радостно было бы увидеть сы-
новей вместе со мной рядом с престолом. Но 
на всё воля Божия!

Беседовала Татьяна Маковеева.
Полную версию интервью читайте 

на сайте Курганской епархии 
и на странице «ВК».
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Молитвенный чин

Богослужение

Литургия

Телевидение

Митрополит Курганский и Белозер-
ский Даниил в субботу, 25 марта, 
совершил молитвенный чин на по-

ставление креста на купол новопостроен-
ной колокольни Свято-Троицкого собора 
города Кургана.

На богослужении присутствовали ктитор 
Сергей Муратов, строители собора и прихо-
жане.

Владыка окропил укреплённый на стропах 
подъёмника крест святой водой, произнося: 
«Благословляется и освящается знамение 
сие крестное, благодатию Святаго Духа, окро-
плением воды сея священныя, во имя Отца и 
Сына и Святаго Духа. Аминь». 

После освящения четырехметровый крест 
из нержавеющего металла, покрытого нитри-
том титана, был поднят на купол колокольни и 
закреплён на самой его верхушке.

По окончании чина митрополит Даниил об-
ратился к участникам торжества с архипастыр-

ским словом: «Крест Христов – это наша сила. 
Сейчас очень востребованы военные боевые 
машины, а крест – орудие намного совершен-
нее. Потому что те машины физических врагов 
поражают, а крест Христов поражает врагов 
духовных. Его сила зависит от нашей веры, 
упования и молитвы. Дай Бог, чтобы у нас было 
больше крестов и больше молитвенников, что-
бы мы, как наши предки, верили, усердно мо-
лились и побеждали всех своих врагов».

По мнению сенатора РФ Сергея Муратова, 
строительство колокольни можно считать 
оконченным, хотя она до конца ещё не ош-
тукатурена: «Но раз у колокольни появился 
крест, будем считать, что мы строительство 
завершили. Если будет стоять тёплая погода, 
то к Пасхе зазвенят колокола, будет возмож-
ность установить здесь электронного зво-
наря. А когда зазвенят колокола, то по реке 
Тобол далеко распространится звук самого 
большого в Курганской области 2000-кило-
граммового колокола». 

Сергей Николаевич, пользуясь случаем, 
передал от имени губернатора Курганской 
области Вадима Шумкова старшему священ-

нику Троицкого собора иерею Михаилу Шу-
шарину свидетельство о подлинности мощей, 
ранее переданных главой региона в собор. 

«Вадим Михайлович окормляет Троицкий 
собор, любит его, много помогает – передал 
сюда мощи, икону. Мы очень благодарны за 
его помощь и поддержку храму», – сказал 
Сергей Муратов. 

Также Сергей Николаевич подтвердил, что 
в скором времени на стенах колокольни по-
явятся пять мозаичных икон. Работу над их 
эскизами заканчивает челябинский художник 
Андрей Владимирович Дубовский, который в 
2020 году изготовил самую большую на Урале 
мозаичную икону Святой Троицы, установлен-
ную над входом в собор.

Пассия – особая служба, во 
время которой читаются отрыв-
ки из Евангелия, посвященные 
страданиям Христа. Она со-
вершается четыре раза в год в 
соответствии с числом еванге-
листов. 

Перед установленным в цен-
тре храма аналоем с лежащим 
на нём крестом владыка и свя-
щенники собора прочли 14-ю и 
15-ю главы Евангелия от Марка.

Смысл пассии в том, чтобы 
молящиеся смогли прочувство-
вать, как страдал Спаситель 
во время своих Крестных мук. 
Каждый участник службы дер-
жал в руках зажженную свечу 
и, слушая Евангелие, мысленно 

переносился в Иерусалим и ста-
новился очевидцем страданий 
Господа. 

Мужской архиерейский хор 
под управлением регента Ген-
надия Горохова исполнил сти-
хиру «Днесь висит на древе…», 
в которой также говорится о 
человеческой жестокости и 
Божием милосердии. Главный 
смысл этого песнопения – Бог 
принял ради нашего спасения 
страшное унижение, которое 
человеку невозможно осмыс-
лить и понять. 

После исполнения стихиры 
митрополит Даниил обратился 
к прихожанам с проповедью: 
«Вторая пассия как раз выпада-

ет на неделю Крестопоклонную, 
Мы сегодня слушали Евангелие 
о добровольных страданиях 
Господа нашего Иисуса Христа, 
которые Он претерпел за наши 
грехи и страсти. Задача людей, 
живущих на земле, бороться с 
этими страстями. Господь нас 
награждает за участие в этой 
борьбе».

«Нам нужно тщательно испо-
ведоваться и побеждать так на-
зываемый ложный стыд. Мно-
гие из нас охотно рассказывают 

о своих физических недугах, но 
в мелких, вредных грехах не 
признаются. Наша задача, бра-
тья и сёстры, бороться с греха-
ми, а Великий пост – особое по-
прище, когда мы проникаемся 
глубинным покаянием. И в этом 
нам помогает Господь. Как го-
ворил старец схиархимандрит 
Серафим, служивший в селе 
Ожога Липецкой области: “Дай 
нам Бог покаяться, исправиться 
и спастись!”», – завершил вла-
дыка Даниил свою проповедь.

«большое интервью» 
в студии гтрК «Курган»
Митрополит Курганский и Белозерский Даниил 
принял участие в съёмках программы «Большое 
интервью» в студии ГТРК «Курган». 

Основной темой вопросов ведущей Людмилы Фи-
тиной к главе Курганской митрополии стал Великий 
пост.

«У нас есть очень краткое, но очень ёмкое выраже-
ние: “Пост есть злых отчуждение”. То есть это время, 
когда человек отходит от всего негативного, – сказал 
владыка, отвечая на вопрос о смысле поста. – Это не 
только пища, которая нам мешает сосредоточиться,  
это еще и борьба со своими чувствами, со своими стра-
стями. Что такое страсть? Наверное, многим понятно – 
от слова “страдание”. То есть страстью мы именуем то 
негативное действие наше, которое повторяется мно-
го раз, и оно становится нашей второй натурой».

«Поэтому пост – это когда мы сдерживаем не только 
свои чувства, но и свое зрение и особенно слух свой, 
чтобы что-то отрицательное про окружающих людей 
стараться не слушать, – продолжил архипастырь. – На-
пример, под благовидным предлогом уйти от разго-
вора, это уже будет доброе дело, это будет плюс. Или 
потерпеть, взять на себя удар ради поста, ради того, 
чтобы встретить Пасху очищенным не внешне, а вну-
тренне».

Митрополит Даниил рассказал о пищевых ограни-
чениях поста, о том, что  меру поста всегда надо соот-
носить со своим самочувствием и делать упор не на 
еду, а на борьбу с раздражительностью, с многослови-
ем, ленью и прочими страстями.

Глава Курганской митрополии также ответил на 
вопросы о поездке вместе с  губернатором Курган-
ской области  Вадимом Шумковым в Чимеевский 
монастырь, где завершается постройка нового хра-
ма Казанской иконы Божией Матери; о мероприяти-
ях, которые проходили в областном центре в честь 
празднования 30-летия со дня основания Курганской 
епархии.

Кроме того, владыка рассказал о роли женщины 
в семье, в обществе и в государстве с точки зрения 
Православной Церкви, а также порассуждал о том, как 
ответить молодому человеку на вопрос, зачем нужно 
ходить в храм.

Показ выпуска программы «Большое интервью» с 
митрополитом Даниилом состоялся в эфире телекана-
ла «Россия-1» утром 16 марта в 9.34.

Владыке сослужили секре-
тарь епархии иерей Леонид 
Перчугов, настоятель храма  
иеромонах Афанасий (Корен-
кин), клирики епархии.

Песнопения исполнял муж-
ской архиерейский хор (ре-
гент Геннадий Горохов).

В этот день Православная 
Церковь отмечает день памя-
ти блаженной Матроны Мо-
сковской – обретение её мо-
щей. Для строящегося храма 
в Глинках этот праздник – пре-
стольный.

Также в этот день чтится па-
мять преподобного Зиновия 
(Мажуги), митрополита Тетриц-
каройского. Он был иерархом 

Грузинской Церкви, и влады-
ке Даниилу посчастливилось 
быть с ним лично знакомым. 
Поэтому основную часть сво-
ей проповеди архипастырь 
посвятил воспоминаниям о 
встречах и разговорах с препо-
добным Зиновием.

В своём слове владыка Да-
ниил постоянно проводил па-
раллели между личностями 
блаженной Матроны и препо-
добного Зиновия. К примеру, 

что они оба прошли тяжелое 
время гонений советской вла-
сти против религии; что они 
имели тесную связь с Богом – в 
них жил Дух Святой. 

«Эти угодники Божии по-
стоянно молились. А основа 
молитвы, как пишет святитель 
Игнатий (Брянчанинов), состо-
ит в милосердии и в смирении 
перед ближними. То есть ос-
нова молитвы зависит от тех 
людей, с которыми мы живём. 

Наша молитва зависит от того, 
как мы относимся к людям. И 
матушка Матрона, владыка 
Зиновий любили людей, хоть 
и видели их грехи», – подчер-
кнул митрополит Даниил. 

«Часто наша молитва слабая, 
потому что у неё нет основы. А 
основа эта – милосердие и сми-
рение. Их надо держать в своём 
сознании, отвечать на происки 
вражьи, и тогда Господь будет 
нам давать Свою благодать. Бу-
дем же просить наших святых 
– и матушку Матрону, и влады-
ку Зиновия – помочь пронести 
свой крест и достигнуть тех 
обителей, в которых они сейчас 
находятся, где нет болезней и 
печалей, воздыханий, а жизнь 
бесконечная!» – завершил ар-
хипастырь свою проповедь.

Настоятель храма иеро-
монах Афанасий (Коренкин) 
поблагодарил митрополита 
Даниила за отеческую заботу, 
совместную молитву и вручил 
архипастырю букет белых роз.

в храме блаженной матроны московской
Митрополит Курганский и 
Белозерский Даниил 8 мар-
та совершил Божественную 
литургию Преждеосвящен-
ных Даров в храме блажен-
ной Матроны Московской 
микрорайона Глинки города 
Кургана.

установКа Креста на КолоКольню

великопостная пассия
Митрополит Курганский и Белозерский Даниил в Алексан-
дро-Невском кафедральном соборе города Кургана вече-
ром в воскресенье, 19 марта, совершил вторую Великопост-
ную пассию с чтением акафиста Страстям Христовым.
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Заседание

В городе Шадринске в 
ду хо в н о - п р о с в ет и -
тельском центре Кур-

ганского регионального 
отделения Императорского 
Православного Палестин-
ского общества 13 марта 
состоялось заседание ра-
бочей группы.

На встрече были обсужде-
ны планы работы, в частно-
сти, особенности организа-
ции и перспектив развития 
паломнического туризма 
в Курганской области и на 
межрегиональном уровне.

В настоящее время при-
нято решение разработать 
несколько паломнических 
туристических маршрутов – 
как по Курганской области, 
так и совместных с соседни-

ми регионами – Тюменской, 
Челябинской и Свердлов-
ской областями.

В эти маршруты будут 
включены самые интересные 
храмы и монастыри Курган-
ской области, особо чтимые 
иконы, а также интерактив-
ные туры, связанные с име-
нами святых и православных 
подвижников, почитаемых во 
всем православном мире. В 
частности, преподобного Дал-

мата Исетского и создателя 
Русской Палестины, началь-
ника Русской духовной мис-
сии в Иерусалиме архиман-
дрита Антонина (Капустина).

Участники заседания обсу-
дили проект создания музея 
архимандрита Антонина на его 
родине – в селе Батурино Ша-
дринского района, наполне-
ние экспозиции, посвящённой 
жизни самого архимандрита 
и всей знаменитой семьи свя-

щенников Капустиных, кото-
рые на протяжении ста лет 
служили в Спасо-Преображен-
ском батуринском храме. 

Председатель Курганско-
го отделения ИППО Алек-
сандр Брюханов передал в 
дар воскресной школе при 
храме многофункциональ-
ный телевизор для просве-
тительской работы.

«Пусть он сослужит хо-
рошую службу в занятиях с 
детьми из воскресной школы 
и поможет в работе с палом-
никами», – отметил Александр 
Брюханов, передавая технику 
настоятелю Спасо-Преобра-
женского храма иерею Кон-
стантину Стерхову, действи-
тельному члену ИППО.

Отец Константин поблаго-
дарил Курганское отделение 
ИППО за полезный подарок 
и постоянную помощь в об-
устройстве храма.

Камуфляж для священника
Секретарь Курганской епар-
хии, действительный член 
ИППО иерей Леонид Перчу-
гов отправился в зону про-
ведения специальной воен-
ной операции (СВО).

Священник будет духовно 
окормлять один из казачьих 
батальонов. Благословение на 
поездку дал митрополит Кур-
ганский и Белозерский Даниил.

Отец Леонид Перчугов от-
правился в командировку с 
грузом гуманитарной помощи. 
Поддержку в сборах священ-
ника оказали неравнодушные 
граждане и общественные ор-
ганизации, в том числе Импе-
раторское Православное Палестинское общество.

Благодаря личному участию председателя КРО ИППО 
Александра Брюханова, отцу Леониду были подарены ка-
муфляжный костюм и добротные ботинки-берцы. «Боль-
шое за это спасибо Александру Александровичу и всем 
членам Курганского регионального отделения. Любая 
одежда – это “расходник” на войне, поэтому подаренный 
камуфляж очень пригодится», – сказал отец Леонид.

Поездка 
в Преображенский храм
Студенты Шадринского политехнического колледжа 
посетили с экскурсионной поездкой Преображенский 
храм села Батурино Шадринского муниципального 
округа. 

Экскурсию по храму провел директор колледжа, руко-
водитель молодежной секции Курганского регионального 
отделения Императорского Православного Палестинского 
общества, президент фонда «Батуринская святыня» Михаил 
Харлов.

Михаил Аркадьевич рассказал молодым людям о том, 
что история храма Преображения Господня тесно связана с 
жизнью нашего великого земляка архимандрита Антонина 
(Капустина) – начальника Русской духовной миссии в Иеру-
салиме – и со знаменитой священнической семьёй Капусти-
ных, которые на протяжении ста лет служили на шадринской 
земле и дали миру великих деятелей Православия.

Особый интерес у гостей вызвал рассказ о Первосвети-
тельском визите Святейшего Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла на батуринскую землю 25 августа 2017 года, в 
день 200-летия со дня рождения архимандрита Антонина.

В своей беседе Михаил Аркадьевич упомянул о том, что 
проведение реставрационных работ в Преображенском 
храме стало возможным благодаря федеральной програм-
ме «Культура России», и сегодня прихожане и паломники 
могут видеть храм в его первозданном виде.

После экскурсии ребята поставили свечи и проследовали 
на второй этаж, где осмотрели благолепие Преображенско-
го придела, желающие поднялись на колокольню, откуда от-
крывается прекрасный вид на окрестности села.

Спорт

«биатлон в школу. 
биатлон в гто»
Действительный член ИППО депутат Курганской област-
ной Думы Валерий Порубов является куратором реали-
зации проекта «Биатлон в школу. Биатлон в ГТО».

Первым шагом работы было вручение биатлонных ком-
плектов ученикам школ Каргапольского района, и недавно в 
рабочем поселке Каргаполье прошли очередные соревнова-
ния по школьному биатлону.

«В Каргаполье решили привлекать к занятиям биатлоном 
детей из всех, даже самых отдаленных, населенных пунктов. 
Именно поэтому в районных соревнованиях принимают уча-
стие большое количество команд, которые показывают хоро-
ший уровень подготовки ребят. Здесь акцент делается имен-
но на развитие массового спорта, получение детьми навыков 

безопасного обращения с оружием и точной стрельбы, раз-
витие физических способностей школьников через выполне-
ние нормативов ГТО», – считает Валерий Викторович.

Теперь каргапольские биатлонисты могут поделиться на-
выками и накопленным опытом, рассказать, что такое школь-
ный биатлон, как стрелять из биатлонной винтовки, как пра-
вильно распределить силы на дистанции.

ПроДвиЖение 
ПаломничесКого туриЗма

Строительство

В Курганской области началось воз-
ведение часовни в честь великому-
ченика Георгия Победоносца. 

Строительство ведётся вблизи де-
ревни Комария Шадринского муници-
пального округа, на территории базы 
отдыха «Байкал 45». В этом населенном 
пункте в 1892 году родился полный ка-
валер Георгиевского креста поручик 
Василий Алексеевич Черемисин.

Инициатором строительства часов-
ни выступило руководство базы отдыха 
при поддержке Курганского региональ-
ного отделения Императорского Право-
славного Палестинского общества и 
Курганского регионального отделения 
Всероссийской общественной органи-
зации ветеранов «Боевое братство».

2 марта по благословению епископа 
Шадринского и Далматовского Влади-
мира иерей Константин Стерхов совер-
шил освящение места под строитель-
ство часовни.

За богослужением молились руково-
дитель БО «Байкал 45» Алексей Петрович 
Паршуков, председатель общественной 
палаты Шадринского МО Петр Николае-
вич Паршуков, председатель КРО ИППО 
Александр Александрович Брюханов, 
генеральный директор АО «Газпром газо-
распределение Курган» Олег Владими-
рович Попов, председатель Шадринской 
городской Думы Владимир Иванович Пи-
калин, директор Шадринского политех-
нического колледжа Михаил Аркадьевич 
Харлов, руководитель отдела ЖКХ адми-
нистрации Шадринского МО Сергей Мак-
симович Гусев, члены «Боевого братства».

По завершении богослужения со-
бравшихся с исторически значимым со-
бытием поздравили Александр Брюха-
нов и священник Константин Стерхов. 
Они поблагодарили всех, кто принима-
ет деятельное участие в строительстве, 
и пожелали помощи Божией в скорей-
шем возведении часовни.

часовня на родине героя
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Всем миром

Литургия

«Кино Победы»

Память

Благоукрашение

совместное 
богослужение
В день Державной иконы Божией Матери, 15 марта,  
священнослужители Южного благочиния Курганской 
епархии совершили совместную Литургию Преждеос-
вященных Даров в Троицком храме районного центра 
Половинное.

Как рассказал благочинный Южного округа иерей Кон-
стантин Балин, совместное служение в Великий пост – это уже 
традиция. «Мы давно уже договорились, что несколько раз за 
время поста будем встречаться и вместе служить Божествен-
ную литургию. Совместная молитва – это и полезно, и радост-
но, мы же дружно живём!» – с улыбкой рассказал священник.

Прихожане отдалённого храма тоже были рады приез-
ду гостей и говорили, что служба прошла очень молитвен-
но и благодатно.

В Богоявленском соборе 
города Кургана продолжа-
ется роспись храмового 
придела во имя Богоявле-
ния Господня.

Живописец Сергей Оси-
пов приступил к работе в 
соборе в июне 2022 года и 
начал с росписи западной 
стены, на которой изобразил 
сцены «Страшного суда». 

Позже художник распи-
сал трапезную часть храма 
и посвятил её страданиям 
Христа. Здесь расположены 
друг за другом сцена преда-
тельства – «Поцелуй Иуды», 
затем «Бичевание Спасите-
ля», следующий сюжет – «Не-
сение креста», затем «Рас-
пятие», «Снятие с креста», 
«Положение во гроб, или 
Погребение», «Сошествие во 
ад».

Работа в этой части храма 
не закончена, но живописец 
вместе с настоятелем собора 

иереем Леонидом Перчуго-
вым принял решение при-
ступить к росписи главного 
купола.

Для этого в центральном 
приделе были установлены 
строительные леса высо-
той семь метров. И первое, 
что было сделано благода-
ря этим лесам, – заменены 
семь икон на верхнем ярусе 
иконостаса. Как временный 

вариант, там до последнего 
времени находились пе-
чатные образа, а теперь их 
заменили на писаные, изго-
товленные в иконописной 
мастерской города Курска.

После завершения заме-
ны икон на эти капитальные 
мощные леса будут подняты 
ещё одни, и художник на вы-
соте 13 метров приступит к 
росписи главного купола. 

По словам Сергея Оси-
пова, высота его не пугает, 
привык. Однако его беспо-
коит, что в летний период 
под куполом будет очень 
жарко, пространство глу-
хое. «А поскольку масляные 
краски, лаки имеют резкий 
запах, то я боюсь не столь-
ко за себя, сколько за лю-
дей. Ведь собор-то открыт 
ежедневно, службы каждый 
день. А физически – я уже 
привык, что спина и шея 
болят, привык к одиноче-
ству, поскольку семья моя в 
Шадринске живёт, и я из-за 
работы долгое время нахо-
жусь с ними в разлуке.  Ну, 
это мелочи, я себе поставил 
такую планку – успеть за-
кончить роспись до своего 
отпевания в этом соборе. 
На всё воля Божия!» – с 
улыбкой говорит Сергей.

Художник особо побла-
годарил за помощь руко-
водителя ООО «МобиДик» 
Александра Черняка и со-
трудников его предприятия, 
которые занимались изго-
товлением лесов и заменой 
икон в иконостасе.

Старшеклассники школ села Вве-
денского и станции Введенское 
Кетовского района 14 марта 

приняли участие в показах патри-
отического фильма «Адмирал Уша-
ков», снятого в 1956 году.

В просмотре фильма и в обсуждении 
принял участие настоятель Введенско-
го храма протоиерей Михаил Артемов.

В первом на этот день показе, кото-
рый состоялся во Введенской средней 
общеобразовательной школе №2, при-
няли участие 25 учеников 6–7-го клас-
сов в возрасте 12–14 лет.

Второй показ был организован во 
Введенской школе №1 имени Огненно-
го выпуска 1941 года. На нём присут-
ствовали 37 учеников восьмых классов 
в возрасте 14–15 лет. 

Священник Михаил Артёмов расска-
зал детям о значении личности Фёдора 
Фёдоровича Ушакова. Обратил внима-
ние на то, что и в наши дни политиче-
ские оппоненты России, как и 200 лет 
назад, желают уничтожить нашу страну.

«Время идёт, но ничего не меняется. 
В мире по-прежнему множество вра-
гов, которые хотели бы уничтожить, 
растоптать Россию руками других на-
родов. Адмирал Фёдор Ушаков – один 
из тех людей, благодаря которым это-
го до сих пор не произошло и не про-

изойдёт. Поэтому, несмотря на то, что 
этот фильм длительный, не содержит в 
себе современных спецэффектов и не 
является развлекательным, вы сегодня 
получили большую пользу от того, что 
просмотрели его», – сказал отец Миха-
ил школьникам.

Ведущий эксперт проекта Евгений 
Измайлов обратил внимание ребят на 
качество старых фильмов – истори-
ческую достоверность, отличную ре-
жиссёрскую работу и впечатляющее 
актёрское мастерство. Также эксперт 
рассказал о том, что очень важно смо-
треть только те фильмы, в которых со-
храняется объективный исторический 
взгляд и не искажается значение исто-
рических, былинных и эпических (ска-
зочных) героев.

«Вам жить в этой стране, и от того, 
насколько хорошо вы будете знать исто-

рию и сохранять чистую память об оте-
чественных героях, стараясь подражать 
им, настолько благополучным будет 
ваше будущее в этой стране. В конечном 
итоге от этого зависит, будете вы или нет 
хозяевами на своей родной земле», – по-
дытожил Евгений Измайлов.

Школьники во время разговора от-
мечали, что этот фильм абсолютно не 
похож на те, которые они привыкли 
смотреть. Возможно, кто-то из ребят 
впервые в жизни посмотрел кинокар-
тину, снятую в лучших традициях клас-
сического отечественного кино.

Проект реализуется Курганской 
епархией с использованием гранта 
Президента Российской Федерации, 
предоставленного Фондом президент-
ских грантов. 

#кинопобеды#курган#
ФондПрезидентскихГрантов

В Казанском Чимеевском муж-
ском монастыре Белозерского 
района почтили память прото-
иерея Петра Трофимова.

16 марта, в день кончины быв-
шего настоятеля храма Казанской 
иконы Божией Матери в селе Чиме-
ево протоиерея Петра Трофимова 
(1886–1977 годы), прошла панихи-
да на его могиле.

Отец Пётр был настоятелем хра-
ма с 1947 по 1953 год и с 1961 по 
1974 год – в нелёгкий советский пе-
риод, когда Церковь подвергалась 
гонениям. Претерпел гонения и сам 
священник: в 1937 году его осудили 
на 10 лет по ложным обвинениям. 
Потеряв здоровье в трудовых лаге-
рях, согласно заключению врачеб-
ной комиссии, был освобожден в 
1943 году. Могила батюшки находит-

ся на кладбище села Чимеево, рас-
положенном рядом с монастырём.

Протоиерей Пётр является под-
вижником благочестия ХХ века. В 
2020 году иеромонах Афанасий (Ко-
ренкин) по благословению митро-
полита Курганского и Белозерско-
го Даниила выпустил в свет книгу о 
жизни отца Петра, подготовленную 
на основе архивных документов и 
воспоминаний очевидцев.

Фильм о святом аДмирале

роспись главного купола

Подвижник благочестия

Заготовки 
для окопных свечей
Прихожане Свято-Троицкого собора города Кургана 
при поддержке и помощи неравнодушных людей сде-
лали 100 заготовок для окопных свечей.

В металлические консервные банки были уложены 
свёрнутые полоски картона. Эти заготовки будут переда-
ны на следующий этап изготовления свечей – заливка вос-
ком, которая будет  проведена в другом месте. 

«Ребята одной из курганских школ вместе с препода-
вателем подготовили письма и рисунки для бойцов.  Они 
вместе с окопными свечами  будут переданы в Общество 
ветеранов боевых действий, откуда будут доставлены 
нашим воинам. Надеемся, что свечи, добрые слова и ри-
сунки обогреют мобилизованных, находящихся в зоне бо-
евых действий, и поддержат их боевой дух», – рассказал 
старший священник собора иерей Михаил Шушарин.
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Богослужение

Соборование

Литургия, которая с греческого языка 
переводится как «народное дело» 
или «общее дело», – это величайшее 

СОБЫТИЕ. 

Беда нынешнего времени в том, что Ли-
тургию часто воспринимают просто обед-
ней, то есть рядовой службой, которая ни-
чем не отличается от других. Но правильным 
будет сказать, что Литургия стоит вне ряда 
суточных и иных богослужений.

Что такое Литургия вкратце? Это прише-
ствие Царствия Божия в Силе. Сам Господь, 
Живой Бог, Царь Небесный за человеколю-
бие приходит к нам; Сам приходит, и, как мы 
поем, с нами Небесные Силы невидимо слу-
жат. Все святые во главе с Пречистой Бого-
родицей предстоят и молятся с нами. С нами 
и невидимые тени всех усопших, которые 
поминаются на Литургии и которые живы в 
Боге. 

Поэтому в служении нет никаких мелочей. 
А нам на Литургии дается лекарство – лекар-
ство бессмертия. «Разделяя со Христом Его 
Чашу, мы через причастие Тела Его и Крови 
воспринимаем также Его Божество, как оно 
явлено Им на Земле во плоти и как оно вечно 
пребывает на небесах», – писал архимандрит 
Софроний. 

Священник, как правило, переживает Ли-
тургию иначе, чем миряне. Для некоторых из 
них это – главное дело, смысл жизни и слу-
жения. Самый яркий и близкий к нам пример 
– святой праведный Иоанн Кронштадтский. К 
такому отношению к Литургии призваны все 
христиане, особенно священники. 

Литургическая молитва объемлет всех 
людей – живых, мертвых и даже тех, кому еще 
предстоит родиться. Процесс усвоения Ли-
тургии для современного человека совсем 
не прост. Удаление от истоков, от предания 
старины, всевозможные ложные идеи, мо-
дернизм, постмодернизм и даже сатанизм, 
информационный бум – все это усугубило 

и так непростую задачу вхождения умом и 
сердцем «во святая святых». 

Божественная Литургия состоит из трех 
частей (хотя, конечно, это относительно, 
так как служба – целостное действие): Про-
скомидии, Литургии оглашенных, Литургии 
верных. Все остальные службы дня – часы, 
вечерня, утреня – это подготовка, выступле-
ние к важнейшему моменту. 

На Литургии мы вспоминаем многие важ-
ные события от «Начала», наполняемся не-
достижимым смыслом. От сотворения мира, 
грехопадения Адама, тоске человека по по-
терянному раю, судьбе Израиля, появления 
Девы Марии «Се раба Господня, да будет мне 
по слову твоему» (Лк.1) и, наконец, «И Слово 
стало плотию, и обитало с нами..». (Ин.1). «По-
минающие убо спасительную сию заповедь, 
…: крест, гроб, тридневное воскресение, на 
небеса восхождение, одесную сидение, ВТО-
РОЕ И СЛАВНОЕ ПАКИ ПРИШЕСТВИЕ: Твоя от 
Твоих тебе приносящее о всех и за вся». 

Первая, центральная часть: «Милость 
мира» – Херувимская. В этот момент проис-
ходит перенесение заготовленных даров 
с жертвенника на престол. Концентрация 
Литургии – АНАФОРА (греч. «восхождение») 
– это главная молитва, которую священник 
читает про себя, тихим голосом или места-
ми громко в алтаре после слов: «Благодарим 
Господа» и далее. В обиходе называется Ев-
харистический канон. В это время при этой 
молитве происходит пресуществление хлеба 
и вина в Тело и Кровь Иисуса Христа. 

Все священнодействия, предметы, образы 
и, конечно, язык имеют важнейшее значение, 
тут нет мелочей. Архимандрит Софроний 
(Сахаров) писал: «Язык человеческий пред-
назначается для выражения реальностей 
различных планов: есть житейский план – 
естественных потребностей; есть близкий 
к нему и все же отличимый – примитивных 
душевных чувств и страстей; есть язык по-
литической демагогии; есть научный, фило-

софский, язык поэзии; наконец, наивысший 
из всех – язык Божественного Откровения, 
молитвы, богословия и других отношений 
между Богом и людьми – ЛИТУРГИЧЕСКИй».

Славяне промыслительно одарены бла-
гословенным церковным языком, служив-
шим веками для богослужения, Священного 
Писания и молитвы, никогда – для обычных 
житейских нужд. 

Мы категорически убеждены в необходи-
мости употребления церковнославянского 
языка в богослужениях; вовсе нет нужды 
заменять его языком повседневности, что 
неизбежно снизит духовный уровень и тем 
причинит неисчислимый ущерб. 

Неуместны доводы о непонятности для 
многих современных людей старого цер-
ковного языка. Людям грамотным и образо-
ванным (а ими является большинство наших 
прихожан) овладеть совсем небольшим ко-
личеством неупотребительных в обыденной 
жизни слов – дело нескольких часов.

«Зачем понуждать Церковь к утрате язы-
ка, необходимого для выражения свойствен-
ных Ей высших форм богословия и духовных 
опытов», – считает архимандрит Софроний. 

Литургия – как благодарение, как наш 
долг во исполнение заповеди Христа: «Сие 
творите в Мое воспоминание», как глубокое 
сопереживание Делу Христа в путях избавле-
ния человечества. Церковь в этом служении 
молится два тысячелетия, да познают люди, 
что есть широта и долгота, глубина и высота» 
(Еф. 3:18). Мы принимаем и сами участвуем в 
Жертве Любви. Сею жертвою удержано че-
ловечество от исчезновения. Так мыслили и 
чувствовали, этим жили от начала апостолы, 
а за ними древние и новые Отцы Церкви. 

И это повторение – АКТ ИСКУПЛЕНИЯ 
МИРА, как видимое живое присутствие стра-
даний и смерти Господа Иисуса Христа. Мы 
же через причастие Тела и Крови восприни-
маем ВЕЧНОЕ Его Божество.

Иеромонах Афанасий 
(Коренкин), настоятель приходов 

Матроны Московской  
(г. Курган) и Царственных Страстотерпцев 

(с. Б. Чаусово, Кетовский р-н), 
председатель комиссии по канонизации 

Курганской епархии, епархиальный 
древлехранитель, магистр богословия.

Великий пост – время глубокой 
внутренней работы, духовного 
очищения через воздержание, 
молитвы, участие в богослуже-
ниях, покаяние и исповедь. Это 
непростой труд, и соборование 
(елеосвящение) является верую-
щему духовной поддержкой. 

Таинство исцеления души и тела 
– такими словами можно передать 
суть таинства, которое известно у 
нас как соборование, а в церковных 
книгах чаще называется елеосвя-
щением. Название «соборование» 
произошло от практики соверше-
ния этого таинства несколькими 
священниками – «собором».

Соборование – одно из семи та-
инств Православной Церкви. Оно 
совершается для исцеления духов-
ных и телесных недугов, а также 
дарует оставление тех грехов, о ко-
торых человек забыл. Совершается 
семикратным крестообразным по-
мазыванием лба, ноздрей, щек, губ, 
груди и рук верующего освящен-
ным елеем, сопровождаемым чте-
нием молитв, Апостола и Евангелия.

Соборование совершается при 
тяжелой болезни в течение всего 
года, а Великим постом все верую-
щие стараются собороваться.

Назначение таинства Соборова-
ния – всецелое исцеление челове-
ка. В молитвах, которые читаются 
при совершении таинства, неодно-
кратно обращаются к Богу просьбы 
о прощении грехов страждущего и 
о его выздоровлении. Само теле-
сное исцеление в молитвах таин-
ства ставится в зависимость от ис-
целения душевного, для которого 
необходимо покаяние, то есть про-
щение грехов, соединенное с твер-
дым обещанием исправить свою 

жизнь в соответствии с заповедями 
Божиими.

Традиционно совершают это та-
инство несколько священников, не 
обязательно семь. Но в исключи-
тельных случаях может совершить 
и один священник.

Прощаются ли при Соборовании 
грехи? Несомненно, да, если чело-
век внутренне раскаивается в них, 
– ведь именно с просьбы о проще-
нии грехов начинаются молитвы об 
исцелении. Но важно помнить, что 

для покаяния в таких серьезных 
грехах, которые несовместимы с 
пребыванием в Церкви (таких как 
убийство, в т.ч. аборты, блуд и пре-
любодеяние, в т.ч. сожительство 
в т.н. гражданском браке, без ре-
гистрации, и отпадение от веры в 
разных формах, в т.ч. обращение к 
иным религиозным практикам, га-
далкам, вызывание духов, разные 
формы магии и оккультизма, и дру-
гих тяжких грехах по отношению к 
ближним), требуется таинство По-
каяния, которое для человека, со-
вершившего тяжелые («смертные») 

грехи, по сути, является таинством 
возвращения, вновь присоедине-
ния к Церкви. И совершенно неле-
по представление о том, будто бы в 
Соборовании прощаются исключи-
тельно забытые грехи. В молитвах 
таинства нигде не говорится специ-
ально о «забытых» грехах, всегда 
речь идет о полном прощении и 
исцелении человека.

Соборование не гарантирует ис-
целения. Все зависит исключитель-
но от воли Божией, и мы не можем 
вынудить Его поступить так, как мы 
считаем нужным. 

мысли о литургии

таинство исцеления души и тела

ПРАКТИЧЕСКИЕ РЕКОМЕНДАЦИИ 
ДЛя ПРИХОЖАН

• Безусловно, желательно соборовать людей, страдающих серьез-
ными заболеваниями. Мнение о том, будто бы в течение одного за-
болевания можно собороваться лишь один раз, не имеет под собой 
серьезных оснований.

• Здоровые люди во время Великого поста могут, но не обязатель-
но, принимать таинство Соборования. При этом собороваться не-
сколько раз в течение года не нужно, если, конечно, человек не под-
вергся новому недугу.

• Соборовать детей до 7 лет можно, если они больны. Нет необхо-
димости приводить детей на общее соборование.

• Соборование не заменяет собой исповедь и причастие. Чтобы 
покаяться в серьезных грехах, надо начать не с соборования, а с по-
каяния перед Богом и исповеди священнику.
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В епархиальной воскресной 
школе во имя святого Алек-
сандра Невского города Кур-
гана 12 марта для учеников 
средней и старшей групп 
была проведена викторина 
«10 вопросов из истории Кур-
ганской епархии».

Вопросы к викторине соста-
вила библиотекарь епархиаль-
ной библиотеки Галина Маслова. 

«Так как год для епархии 
юбилейный, вопросы были са-

мые разнообразные: сколько 
лет исполнилось Курганской 
епархии, как называется глав-
ный храм епархии и другие. 
Все ребята поднимали руки, 
все знали ответы. Не составило 
труда назвать представленные 
фотографии храмов города 

Кургана, выбрать из нескольких 
фотографий владык фотогра-
фию нашего владыки Даниила и 
назвать его титул», – рассказала 
Галина Анатольевна. 

«Сложными для ребят ока-
зались такие вопросы: сколько 
районов Курганской области 

входит в состав епархии, сколь-
ко храмов, соборов, монасты-
рей в настоящее время суще-
ствует в Курганской области», 
– поделилась библиотекарь. 

За каждый правильный от-
вет компетентное жюри в лице 
педагога школы иерея Алек-
сандра Кармакулова и дирек-
тора Ольги Трембаковой вы-
давало участникам викторины 
медаль со словом «Молодец».

Трое самых любознательных 
и активных ребят, получивших 
наибольшее количество ме-
далей, стали победителями и 
получили призы, а остальные 
участники – сладости. 

Викторина понравилась и 
детям, и педагогам.

В начале мероприятия ве-
дущие конференции – семи-
классница Ангелина Трубина 
и педагог-организатор Галина 
Корюкина – представили экс-
пертную комиссию в составе 
директора гимназии Максима 
Чурбанова, духовного попечи-
теля гимназии иерея Дмитрия 
Жернакова, протоиерея Михаи-
ла Ширяева, учителя экологии и 
кандидата биологических наук 
Наталью Насонову. Затем участ-
ники конференции представи-
ли свои доклады.

«Выступления были очень 
яркими и познавательными. 
Углубленное изучение истории 
родного края оказалось тесно 
связано с историей близких и 
родных для гимназистов лю-
дей, а паломнические поездки 
позволили собрать и обобщить 
много информации о сооте-
чественниках, которые внесли 
большой вклад в развитие Пра-
вославной Церкви и заураль-
ского края», – поделился впечат-
лениями Максим Геннадьевич  
по окончании докладов. 

Гости конференции – иеро-
монах Афанасий (Коренкин) 
и краевед Андрей Рахманов – 
были приятно удивлены высту-
плениями учеников и заявили о 
готовности продолжить работу 
с гимназистами. 

Почетный педагог-наставник 
Анатолий Додонов сообщил, что 
в дальнейшем гимназическая на-
учно-практическая конференция 

будет преобразована в област-
ные Александро-Невские чтения, 
согласованные с Департаментом 
образования Курганской области.

«Благодарим детей за высту-
пления, а научных руководите-
лей – за подготовку участников 
конференции. Всем участникам 
желаем новых побед и не оста-
навливаться на достигнутом», 
– подытожил Максим Чурбанов.

В Порт-Артурском храме города Кургана с 
февраля реализуется проект «Папина шко-
ла». Здесь мальчишки вместе с папами увле-
ченно занимаются важными мужскими де-
лами – пилят, режут, выжигают, занимаются 
спортом и военным делом.

Мамы и девочки, посовещавшись, решили 
не отставать и открыть «Мамину школу». И в 
праздник Торжества Православия, 5 марта, на 
приходе стартовал новый интересный проект, 
направленный на формирование женских ка-
честв и умений в девочках – милосердия, до-
броты, хозяйственности, так необходимых для 
будущих мам и жен.

Занятия с девочками будут проводить опыт-
ные мамы и бабушки, которые с радостью поде-
лятся своими знаниями. В программе проекта 
– «Уроки доброты», швейное дело, кулинарные 
мастер-классы, цветоводство, нравственное 
чтение и домоводство.

На первом уроке девочки слушали рассказ 
Константина Паустовского «Теплый хлеб». На-
дежда Михайловна Терентьева обсудила с де-
вочками поступок мальчика Фильки, его пере-
живания, преломляя историю к исполнению 
заповедей Божиих, необходимости раскаяния и 
заглаживания проступка.

12 марта на занятиях говорили о православ-
ной книге, а на уроке в швейной мастерской 
сшили пеленки для своих кукол-малышей и учи-
лись их пеленать.

На уроке цветоводства вместе с Любовью 
Александровной Умновой девочки узнали на-
звания комнатных растений, способы ухода и 
размножения. 

19 марта юные участницы проекта побы-
вали на уроке «Мы сажаем семена!». «Огород 
на подоконнике способствует развитию любо-
знательности и наблюдательности у детей, это 
помогает лучше познать растительную жизнь», 
– считает сестра милосердия Ксения Кильдеева.

Каждое занятие в «Маминой школе» завер-
шается совместным чаепитием.

Почисление 
на покой

На заседании Священного 
Синода Русской Православ-
ной Церкви, состоявшемся 
16 марта 2023 года, был рас-
смотрен вопрос о служении 
епископа Варгашинского 
Пармена, викария Курган-
ской епархии (журнал №7).

Члены Синода постано-
вили почислить епископа 
Варгашинского Пармена на 
покой. Местом пребывания 
епископа Пармена на покое 
определен город Ростов-на-
Дону.

Работа вышла в свет в 
начале нынешнего года. 
Главный герой книги – отец 
автора, Юрий Иванович 
Чернышов, который долгие 
годы служил в храме Рожде-
ства Христова в Кургане. 

Произведение получи-
лось очень подробным и со-
держит множество фотогра-
фий не только самого Юрия 
Ивановича и его семьи, но и 
снимков, отражающих исто-
рию курганского духовен-
ства на рубеже XX–XXI веков. 
Один из кадров был сделан 
внучкой Юрия Ивановича,  

Софьей. Она также присут-
ствовала на презентации 
книги, прочитала стихотворе-
ние и поделилась воспомина-
ниями о любимом дедушке.

Книга издана по благо-
словению протоиерея Ни-
колая Чиркова, который 
сам является участником 
описанных событий. Когда 
книга была готова, отец Ни-
колай выразил надежду, что 
она будет интересна всем, 
кому небезразлична тема 
жизни человека в Церкви и 
история курганских храмов 
на рубеже ХХ–XXI веков.

По мнению настоятеля 
храма преподобного Сера-
фима Саровского священни-
ка Георгия Чиркова, книга 
будет полезна и для тех, кто 
знал Юрия Ивановича, и для 
тех, кто не был с ним знаком, 
потому что она показывает, 
каким образом спасается со-
временный человек. «Часто 
бывает так, что храмы за-
полнены, а людей, которые 
проявляют деятельное уча-
стие в жизни прихода, очень 
мало.  Тихим послушанием 
Юрий Иванович спасал са-
мого себя и своим примером 
напутствовал окружающих», 
– считает отец Георгий.

В основу книги легли 
материалы из открытых ис-
точников, личные воспоми-
нания автора и интервью с 
курганскими священника-
ми и мирянами. Это живой 
и поучительный рассказ о 

простом человеке, который 
своим послушанием делал 
незаметную, но очень нуж-
ную для людей работу. Во 
время написания книги Алек-
сандр Чернышов обращался 
и к материалам, хранящимся 
в фондах отдела краеведче-
ской и редкой книги.

«На примере этой книги 
можно объяснять школьни-
кам и студентам, что нужно 
хранить и уважать свои кор-
ни и интересоваться тем, кто 
ваши родители, откуда на-
чалась ваша родословная. 
Спасибо автору за то, что он 

с таким пиететом и такой лю-
бовью создавал это издание», 
– сказала Тамара Томяк, заве-
дующая отделом краеведче-
ской и редкой книги Юговки.

Своими воспоминания-
ми о Юрии Ивановиче поде-
лились и прихожане храма, 
которые его знали, его дру-
зья и близкие. 

После презентации автор 
подписал издания  всем же-
лающим. Две книги со сво-
им автографом он подарил 
областной библиотеке, две 
книги передал в библиотеку 
епархии.

В концертном зале Курганской областной библио-
теки имени Югова состоялась презентация книги  
краеведа и писателя Александра Чернышова 

«Юрий Иванович: тихое послушание. Простой человек 
в истории курганских храмов на рубеже ХХ–XXI веков».

«мамина школа»

Знай историю 
епархии!

«Курган православный»
В Александро-Невской православной гимназии 17 марта со-
стоялась научно-практическая конференция «Курган право-
славный. Истоки. События. Личность». В конференции приня-
ли участие гимназисты с 5-го по 10-й класс.


